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Сергей АВЕРЬЯНОВ

9 мая - праздник По-
беды. В Минске обо-
шлось без военного па-
рада. Но это не важно.
Важно, что мы по-
мним и чтим подвиг
тех, кто не вернулся.
Или вернулся, и сегод-
ня тихо доживает. До-
живает, надеясь на то,
что мы помним. Вер-
нее, должны помнить.
Все-таки должны.

В этот праздник, пожа-
луй, как ни в один другой
напичкано множество
идеологических постула-
тов, выдумок и откровен-
ной глупости. Но если
убрать, счистить всю при-
тянутую с годами шелу-
ху, останется главное –
Победа была.

Была такой, какой по-
мнят и понимают ее, пожа-
луй, лишь те, кто встретил
9 мая 1945. Нам, поколе-
нию, которое уже даже в
песнях не довоевывало,
наверное, этого не понять.

И слава Богу. И за это –
спасибо. Всем - и вернув-
шимся, и не дожившим.

Не знаю, наверное, у
всех по-разному. Я для
себя войну почувствовал не
в Брестской крепости, не
на Мамаевом кургане, не
на притянутой за уши
«Линии Сталина», куда
тоже заезжал из любопыт-
ства… А в глухом лесу на
западе Беларуси, когда
мы с друзьями случайно
набрели на небольшой, на-
сквозь проржавевший же-
лезный памятник со звез-
дой с остатками красной
краски. Вокруг были не то
старые окопы, не то просто
прорытые водой овражки –
теперь уже не понять. Кто
здесь лежит, сколько их –
забытых героев той вой-
ны? Не узнаешь. Только
глухой лес вокруг, и немая
тишина.

Так далеко до ближай-
ших монументов, до веч-
ных огней и цветов у них…
Тогда мы поправили поко-
сившийся от времени па-
мятник, и просто немного
постояли. Молча. И где-то
засвербило, и вспомнился
собственный дед, вот так
же похороненный неизве-
стно где. Может, это и есть
память о войне?

Может, так и нужно,
без лишнего шума и пом-
пы, просто помолчать ми-
нуту и вспомнить? Я ду-
маю, да.

Сегодня вновь ширятся
дискуссии – кто напал
первый, кто совершил
больше военных преступ-
лений, можно ли было
победить с меньшими по-
терями… Ответы на эти
вопросы узнать нужно. Но
не забывая при этом о глав-
ном – о тех, кто защищал
свою страну, о тех, кто по-
гиб, не думая ни о какой
идеологии. Это не их вина,
что полководцы были иди-
отами, а власть и с той и с
другой стороны – преступ-
ной. Они, умирая в окопах
Отечественной, об этом не
знали, и знать не могли.
Они погибали потому, что
пришел враг. И его надо
было разбить. И они ведь
действительно стояли на-

смерть. Нам сегодня про-
сто известно больше, чем
им тогда. Это нормально,
так всегда бывает в исто-
рии. Но от этого их под-
виг не стал меньшим.

Не нужно уходить от
дискуссии – кто же сжег
деревню: партизаны или
полицаи. Просто за этой
дискуссией нельзя забы-
вать о том, что солдаты
вермахта пришли сюда не
справедливость устанав-
ливать. Они пришли уби-
вать. А дальше – на войне,
как на войне.

Я пытаюсь сегодня рас-
сказать своим детям о вой-
не, об их дедах, которых
они не застали. Чтобы они
хотя бы знали, если даже
не чувствовали. Почув-
ствовать, наверное, можно
лишь поучаствовав. Но
знать надо.

Герои той войны дос-
тойны памяти и уважения.
И это останется незыбле-
мым при любой идеологии.
Так должно быть.

Поэтому давайте без
лишних слов просто выпь-
ем по глотку и молча по-
мянем тех, кто остался на
фронтах той войны. И
вспомним тех, кто вернул-
ся. И просто скажем им
«спасибо». Это нужно не
им. Это нужно нам.
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Игорь ПОТАПЧУК

Как и предполагала
ранее «Салідарнасць»,
перевод средней школы
на 11-летку – вопрос
решенный. Об этом 10
мая заявил Александр
Лукашенко, посещая
учебно-педагогический
комплекс в ОАО «Оте-
чество» Пружанского
района. Особенно уми-
ляет то, что, по мне-
нию главы государ-
ства, очередная ломка
системы среднего об-

разования «не вызовет
сложностей».

«Я школу знаю, —
уверенно заявил Лука-
шенко (цитируется по
агентству ”БЕЛТА”). —
Переход на 11-летнюю
систему образования у
средних школ не вызовет
больших проблем. Нам
необходимо усовершен-
ствовать программы, но
мы это быстро сделаем. В
крайнем случае, мы в те-
чение года будем давать
рекомендации. Поэтому
не надо кричать, что мы
закопали деньги на изда-

ние новых учебников и
программ».

По мнению главы госу-
дарства, учителям не со-
ставит труда отобрать не-
обходимый для учебного
процесса материал, по-
скольку имеющиеся учеб-
ники рассчитаны на боль-
шой объем информации.
Александр Лукашенко от-
метил, что будет разрабо-
тан единый государствен-
ный стандарт для работы
школы в будущем году, а
объем учебного материа-
ла будут раскрывать
непосредственно сами
школы. «За год мы разра-
ботаем новые программы,

а в течение двух-трех лет
спокойно заменим учеб-
ники», - сказал прези-
дент.

Александр Лукашенко
также добавил, что в дан-
ной ситуации главное —
вовремя остановиться.
Впрочем, это правило от-
носится и к нему самому.
Правление Лукашенко
уже явно затянулось. Чем
дальше в лес – тем больше
дров. Ситуацию со сред-
ней школой, срок обуче-
ния в которой сперва уве-
личили с 11 до 12 лет, а
сейчас возвращают на кру-
ги своя – тому подтверж-
дение.
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Выступая перед де-
путатами и мини-
страми с ежегодным
посланием, президент
Беларуси потребовал,
чтобы к концу пяти-
летки средняя зарпла-
та была доведена до
700 долларов. Это ре-
ально, уже подтвердил
вице-премьер Андрей
Кобяков. Это достижи-
мо, но тогда закроется
более половины пред-
приятий, а многие бан-
ки обанкротятся,
прогнозируют незави-
симые экономисты.
Обывателей волнует
еще один вопрос: а каки-
ми тогда будут цены?

— Если в нефтеперера-
ботке зарплата составляет
800 долларов, на БМЗ, в ме-
таллургической промыш-
ленности – свыше 700, то
если закрыть все остальные
предприятия в стране, у нас
уже имеется такой показа-
тель, - отмечает руководи-
тель Аналитического цент-
ра «Стратегия» Леонид
Заико. – Средняя зарплата
будет увеличиваться с рос-

том высокодоходных пред-
приятий, а в связи с тем, что
возобновились поставки пе-
реработки нефти, и нефть
дорожает довольно быстро,
то наш валютный экспорт с
начала года увеличился на
78%. То есть, если всё бу-
дет идти такими темпами,
то можно достичь и 700 дол-
ларов. Если не произойдет
довольно резких сдвигов в
мировой экономике.

По словам экономиста,
при этом нужно обратить
внимание на следующее:

— Бензин тогда может
стоить два доллара за литр,
двухсотграммовая пачка
масла – пять долларов, а та-
релка риса – четыре долла-
ра. Если это учесть, то зна-
чит, 700 долларов будут
соответствовать нынешним
350 долларам.

— Средняя зарплата в
700 долларов – это реально,
если брать категорию работ-
ников администрации пре-
зидента, Совета Министров
и органов облисполкомов.
При такой постановке воп-
роса семьсот долларов даже
будет мало, — полагает
руководитель Исследова-
тельского центра Мизеса
Ярослав Романчук. — А что
касается всех занятых в эко-
номике Беларуси, то такие
темпы могли бы привести к
тому, что более половины

предприятий закроется,
если будут выплачивать зар-
плату такими темпами, а
заодно потянут за собой и
обанкротившиеся банки.

Для достижения испол-
нения требований прези-
дента, по словам эксперта,
необходимо привлекать в
год по пять миллиардов
долларов частного капитала
в проекты капитализации
существующих в Беларуси
предприятий, в новые сек-
тора.

— Для этого нужно было
бы модернизировать эконо-
мику, сделать хотя бы то,
что сделали страны Балтии,
Центральной и Восточной
Европы и частично Ирлан-
дии, которые за двадцать
лет сумели поднять уровень
доходов в четыре раза, —
утверждает Ярослав Роман-
чук.

Экономист не исключа-
ет, что это «реально, но не в
рамках централизованной
плановой экономики».

— Ни одна страна, кото-
рая сочетает в себе центра-
лизованную плановую эко-
номику и тоталитаризм или
авторитаризм, не достигала
уровня доходов на душу на-
селения больше тринадца-
ти тысяч долларов, - отме-
чает эксперт «Завтра твоей
страны». – Не удастся это и
Беларуси.

Справка «Завтра твоей
страны»

В марте 2008 года, по
данным Министерства ста-
тистики и анализа, средняя
зарплата составила 807.846
рублей (примерно 377 дол-
ларов). Если выполнять за-
дание президента, ее за два
с половиной года необходи-
мо увеличить почти вдвое.

Темпы роста зарплаты по
итогам первых трех месяцев
2008 года составили 8,3% по
сравнению с аналогичным
периодом прошлого года.

Больше всего белорусы
зарабатывали в марте в стро-
ительных организациях —
1 млн. 18,9 тыс. рублей.,
меньше всего организации
сельского хозяйства —
481,6 тыс. рублей.

Зарплата минчан в мар-
те в среднем составила 1
млн. 85,4 тыс. рублей. А
меньше всего зарабатывали
жители Брестской и Витеб-
ской областей. Их зарплата
равнялась в среднем 712,5
тыс. и 712,7 тыс. рублей со-
ответственно.

Самый низкий уровень
официальных доходов в
провинции зафиксирован в
январе в г.п Стрешин (Го-
мельская обл.) — 318 тысяч
рублей, самый высокий в
поселке Костюковка (Го-
мельская обл.) 1 млн. 100
тысяч рублей.
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годовой плангодовой плангодовой плангодовой плангодовой план
Игорь ПОТАПЧУК

По данным Мини-
стерства статистики и
анализа, в апреле 2008
года рост потребительс-
ких цен в Беларуси соста-
вил 1,2%. С начала года
инфляция составила
5,3% (при годовом прогно-
зе 6-8%).

Для сравнения: в январе-
апреле 2007 года цены вырос-
ли на 2,8%. То есть в про-
шлом году в этом периоде ин-
фляция была почти в 2 раза
меньше! Напомним также,

что по итогам 2007 года рост
потребительских цен соста-
вил 12,1%. И это по офици-
альным данным.

Совсем недавно, 25 апреля,
вице-премьер Андрей Кобяков
обещал депутатам палаты
представителей не допустить
вольницы с ценами. По его
словам, белорусское прави-
тельство намерено управлять
инфляционным процессом.

Скорее всего, по итогам
января-мая рост цен превы-
сит нижнюю планку годово-
го прогноза. Если, конечно,
правительство не начнет осу-
ществлять «управление ин-
фляционным процессом»
путём манипуляций со ста-
тистическими данными.
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Александр Лука-
шенко распорядился
направить сэконом-
ленные от упорядочи-
вания социальных
льгот средства на
производство сельхоз-
продукции. «Каждый
год 100 млрд. рублей
для области — это
большие деньги», —
заявил Лукашенко, по-
сещая 10 мая с рабо-
чей поездкой Пружан-
ский район Брестской
области.

«Все деньги, сэконом-
ленные от льгот, отдают-
ся на места. Но эти день-
ги должны пойти на
производство продукции
сельского хозяйства», —
цитирует Лукашенко
«Интерфакс».

Насколько эффективно
используются средства в
белорусском сельском хо-
зяйстве, свидетельствует
недавнее признание одного
из руководителей прези-
дентской администрации
Александра Попкова об
убыточности 70% произво-
димой сельхозпродукции.
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Прокуратура Минс-
кой области ожидает
результатов эксперти-
зы о состоянии здоровья
потерпевших на трассе
Минск-Микашевичи 2
марта. Также проведе-
на служебная проверка,
оценившая действия со-
трудников ГАИ, уча-
ствовавших в операции
по задержанию водите-
ля Романа Ментюка.
Тем временем прокура-
тура Минска разбира-
ется в прошлогоднем
происшествии на Минс-
кой кольцевой.

«Живой щит-1»: трасса
Минск-Микашевичи

Прокуратура Минской
области ожидает результатов
комплексной экспертизы о
состоянии здоровья потер-
певших. Также, по словам ад-
воката Веры Стремковской,
уже состоялись очные став-
ки невольных участников
«живого щита» и подозрева-
емых сотрудников ГАИ.

— Мы надеемся полу-
чить результаты эксперти-
зы в конце следующей
недели. Тогда можно будет
говорить о том, когда дело
будет направлено в суд, —
сказал «Салідарнасці» сле-
дователь Василий Папин.

Также ГАИ Минской об-
ласти завершила служеб-
ную проверку, оценившую
действия своих коллег. Ее
материалы направлены в
прокуратуру. При этом рас-
крывать какие-либо подроб-
ности этих документов
руководство областной Го-
савтоинспекции категори-
чески отказывается.

— Рассказывать о резуль-
татах проверки я не намерен
ни вам, ни вашим коллегам.
Хотите — интересуйтесь в
прокуратуре, — заявил “Са-
лідарнасці” начальник ГАИ
Минской области Николай
Короткевич. — Могу лишь
сказать, что определен круг
лиц, в действиях которых об-
наружено нарушение ведом-
ственных инструкций. Они
привлечены к дисциплинар-
ной ответственности.

Напомним, уголовное
дело возбуждено по ч. 1 ст.
424 «Злоупотребление влас-
тью или служебными полно-
мочиями» в отношении
четырех сотрудников ГАИ
Октябрьского района Минс-
ка. Пострадавшими призна-
ны шестеро человек, которые
стали невольными участни-
ками «живого щита», — это
пятеро взрослых и одна ма-
ленькая девочка.

«Живой щит-2»: Минская
кольцевая, район «Экспобел»

Прокуратура города
Минска, куда Генеральная
прокуратура РБ перенапра-
вила жалобу четверых заяви-
телей, продолжает проверку.

Затребованы материалы о до-
рожно-транспортном проис-
шествии из ГАИ и суда.

Напомним, 5 ноября ми-
нувшего года сотрудники Го-
савтоинспекции на Минской
кольцевой в районе выставоч-
ного центра «Экспобел» пы-
тались остановить нетрезвого
водителя, ехавшего с явным
превышением скорости (не
менее 110 км/ч) на Peugeot
605. «Живой щит» выстрои-
ли из «Таврии», «ВАЗ-2110»,
Mitsubishi Carisma и
Volkswagen Caddy. В резуль-
тате несколько участников
«щита» получили тяжелые
травмы. В своей жалобе они
просят прокуратуру провести
проверку по факту, а также
возбудить в отношении пред-
ставителей Госавтоинспек-
ции уголовное дело.

За вождение в нетрезвом
виде будут забирать машины
и отдавать их нуждающимся

Уголовную ответствен-
ность за вождение в нетрез-
вом виде предлагают заме-
нить другим наказанием:
конфискацией у пьяного во-
дителя авто. При этом день-
ги за конфискованную маши-
ну водителю не вернут, а сам
автомобиль передадут, напри-
мер, малоимущим или очень
нуждающимся.

Как рассказал «Комсо-
мольской правде в Белорус-
сии» министр внутренних
дел Беларуси Владимир На-
умов, сегодняшние меры в
отношении нарушителей
себя не оправдывают.

— Когда вводили уголов-
ную ответственность за нару-
шение Правил дорожного
движения, думали, что это
будет большим сдерживаю-
щим фактором для водите-
лей. Но не сработало так, как
нам хотелось бы. Теперь
предлагаем уголовную ответ-
ственность упразднить. Бу-
дем искать то, что для наше-
го правосознания лучше.

Новшества могут быть
приняты уже в этом году. Че-
рез две-три недели силовики
передадут свои предложения
в парламент. Дальше дело за
голосованием депутатов.

Кроме этого в МВД при-
няли окончательное реше-
ние о вводе балльной систе-
мы оценки нарушений
ПДД. По идее силовиков,
все водители в начале года
будут получать определен-
ное количество баллов, а с
каждым нарушением сум-
ма будет уменьшаться.

Окончательный вариант
системы в МВД еще не выб-
рали. Один из них предпо-
лагает, что каждый водитель
получает на год 27 баллов. С
каждым нарушением их ста-
новится все меньше. Чем се-
рьезней нарушение, тем
больше будет штрафных оч-
ков. Например, превышение
скорости или оставление ме-
ста ДТП — 9 баллов. Езда на
красный свет — 5 баллов. Не-
пристегнутый ремень и раз-
говоры по мобильнику —
1 - 2 балла. Если баллов не
осталось, заберут права.

За последние две недели смертностьЗа последние две недели смертностьЗа последние две недели смертностьЗа последние две недели смертностьЗа последние две недели смертность
на белорусских дорогах увеличилась вдвоена белорусских дорогах увеличилась вдвоена белорусских дорогах увеличилась вдвоена белорусских дорогах увеличилась вдвоена белорусских дорогах увеличилась вдвое
Вячеслав КАРАСЕВ

Сводки новостей с бело-
русских дорог все больше
напоминают фронтовые.
9 мая было задержано бо-
лее 200 нетрезвых водите-
лей. В дорожно-транспор-
тных происшествиях за
сутки погибло 5 и ранено
18 человек. И это еще не все.

Только за два дня прове-
дения операции «Ско-
рость», 7 и 8 мая, в Минске

было задержано 1.495 води-
телей-лихачей.

«Салідарнасць» проана-
лизировала милицейские
сводки за период с 25 апреля
по 7 мая и выяснила, что в
ДТП погибло 50 человек про-
тив 25 за аналогичный пери-
од прошлого года. Рост смер-
тности — ровно в два раза.

Комментируя ”БЕЛТА”
«праздничную» статистику,
старший инспектор отделе-
ния организации взаимодей-
ствия со СМИ и пропаганды
безопасности дорожного дви-
жения управления ГАИ МВД
Федор Гулицкий отметил,

что многие водители после
застолья идут на риск и са-
дятся за руль. К примеру, в
ночь с 9 на 10 мая на трассе
Славгород — Могилев води-
тель «Мазды» не выбрал безо-
пасную скорость, не справил-
ся с управлением, выехал на
газон и совершил наезд на
осветительную опору. В ре-
зультате водитель погиб. На-
ходившиеся в салоне пьяные
пассажиры-подростки оста-
лись живы. ГАИ не исключа-
ет, что и водитель был нетрезв.
Возбуждено уголовное дело.
Стало известно, что этот води-
тель 15 апреля был лишен прав

и оштрафован за управление в
нетрезвом состоянии.

Гулицкий напомнил, что
за подобное правонаруше-
ние, совершенное повторно в
течение года, предусмотре-
на уголовная ответствен-
ность. В текущем году уже
возбуждено около 1 тыс. та-
ких уголовных дел.

Однако ужесточение ответ-
ственности за нарушение пра-
вил дорожного движения не
принесло желаемого результа-
та. Поэтому сейчас готовится
законопроект о конфискации
транспорта за повторное вож-
дение в нетрезвом виде.
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Руководство Гомель-
ского ОАО торговли
«Центр», не желая вып-
лачивать работницам
компенсацию при уволь-
нении по собственному
желанию, решило обви-
нить их в недостаче.
Подобные методы эко-
номии могут стоить
нанимателю более двад-
цати шести миллионов
рублей.

Пострадавшие работни-
цы пришли за помощью в
Белорусский профсоюз ра-
ботников радиоэлектрон-
ной промышленности
(РЭП). Причем, по их сло-
вам, туда им порекомендо-
вали обратиться сотрудни-
ки прокуратуры. Правовой
инспектор профсоюза Лео-
нид Судаленко подготовил

исковое заявление в суд о
взыскании причитающих-
ся при увольнении с работы
сумм окончательного расче-
та, взыскании среднего
заработка за каждый день
просрочки окончательного
расчета и возмещении мо-
рального вреда.

Все пять женщин рабо-
тали по бессрочным трудо-
вым договорам в магазине
№ 3 «Корзинка» города Го-
меля, две – в должности за-
местителя директора и три
– продавцами. Уволились в
феврале – марте по соб-
ственному желанию.

Наниматель не выдал
им копий приказов об уволь-
нении с работы и не произ-
вел окончательного расчета
по заработной плате, а так-
же отказался компенсиро-
вать неиспользованные дни
трудовых отпусков. Он обви-
нил работниц в недостаче и

сказал, что должен при-
влечь их к материальной от-
ветственности.

Женщины обратились в
Гомельское областное управ-
ление государственной ин-
спекции труда, в прокура-
туру Центрального района
Гомеля и в действующую на
предприятии комиссию по
трудовым спорам. Все три
инстанции подтвердили
факт нарушения со стороны
руководства ОАО торговли
«Центр».

Наниматель был наказан
в административном поряд-
ке за нарушение правил
привлечения работников к
материальной ответственно-
сти. Кроме того, в его адрес
было вынесено прокурорское
предписание о необходимо-
сти выплат незаконно удер-
жанных сумм заработной
платы и компенсации за не-
использованный отпуск.

Однако бывшие работ-
ницы ОАО торговли
«Центр» так до сих пор и
не получили ни копий при-
каза об увольнении, ни при-
читающихся им по закону
денег.

Точку в этом деле дол-
жен поставить суд Цент-
рального района Гомеля,
куда обратились пострадав-
шие работницы. Сейчас они
просят не только произвес-
ти с ними окончательный
расчет по зарплате и неис-
пользованным отпускам, но
и компенсировать каждый
день просрочки окончатель-
ного расчета, а также нане-
сенный нанимателем
моральный вред. Противо-
правные действия руковод-
ства ОАО торговли «Центр»
могут обойтись ему в 26 054
474 рубля.

www.praca-by.info
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Один из лидеров Бело-
русского профсоюза
работников радиоэлект-
ронной промышленнос-
ти (РЭП) Александр
Бухвостов не согласен с
главой официальных
профсоюзов Леонидом
Козиком в том, что
Беларуси не нужны тор-
говые преференции. Ком-
ментируя газете «Това-
рищ» высказывания
председателя Федера-
ции профсоюзов Белару-
си, Александр Бухвос-
тов утверждает, что
большинство белорусов
живет за чертой беднос-
ти.

Напомним, председа-
тель Федерации профсою-
зов Беларуси Леонид Козик
сделал заявление о том, что
Беларусь не является
бедной страной, а потому в
торговых преференциях Ев-
ропейского Союза не нуж-
дается. Символично, что это
заявление прозвучало на
пресс-конференции, посвя-

щенной подготовке к 1 Мая
– Международному дню со-
лидарности трудящихся.

«Исключение Беларуси
из Обобщенной системы
преференций при Европей-
ском Союзе не принесло
стране значительных по-
терь. Прогнозировалось,
что исключение повлечет за
собой убытки в размере 400
миллионов долларов США,
но реальность свидетель-
ствует о том, что они соста-
вили не более 5-6 милли-
онов, - цитирует Леонида
Козика агентство БелТА. -
Не надо цепляться за пре-
ференции - они нужны ни-
щим странам. Беларусь же
не соответствует такому
критерию… Мы всегда рады
материальной помощи, ведь
деньги могут быть направ-
лены на реализацию соци-
альных программ».

Как относятся к подоб-
ным заявлениям лидеры
независимых профсоюзов?
Свою точку зрения в интер-
вью газете «Товарищ» выс-
казал Александр Бухвостов.

-Если Козик судит обо
всех нас по себе – тогда он
действительно не бедный

человек, тогда ему префе-
ренции действительно не
нужны. Минимальный по-
требительский бюджет в
нашей стране должен быть
не менее 600 долларов США
– чтобы вести более-менее
достойное существование.
При средней зарплате в
200-300 долларов – это, со-
гласитесь, проблематично.

Большинство наших
людей живет за чертой бед-
ности. Уровень зарплаты, по
которому в мире определя-
ют черту бедности, состав-
ляет два доллара в час.
Давайте подсчитаем: два
доллара умножаем на во-
семь часов в день, затем ум-
ножаем эту цифру на 24 ра-
бочих дня – получаем 384
доллара США. Это черта
бедности. У нас большин-
ство получает зарплату на-
много меньше.

Откуда Козик взял циф-
ру 5-6 миллионов – трудно
сказать. Да и вообще труд-
но подсчитать прямые поте-
ри от исключения Белару-
си из Обобщенной системы
преференций при Европей-
ском Союзе. Некоторые эк-
сперты оценивают ежегод-

ные потери в 400-500 мил-
лионов долларов, некоторые
называют иные цифры – 40-
50 миллионов евро. По сути,
это не столь важно, посколь-
ку отмена преференций на-
несла очень болезненный
удар по целым отраслям,
прежде всего по легкой про-
мышленности.

В любом случае, Козику
нечего возразить. Козик все
равно ничего изменить не
может, поскольку веса на
международной арене не
имеет. А вина за отмену
преференций лежит как на
руководстве республики в
целом, так и на Леониде
Козике персонально.

Слышали басню?.. Лиса
увидела виноград, но дос-
тать его не может. Поэтому,
чтобы как-то обосновать свое
бессилие, говорит себе: дес-
кать, виноград – зелен. А на
самом деле просто не может
достать виноград и попробо-
вать его. Так и Козику не
остается ничего иного, как
стать в позу лисы.

А деньги, которые мы
потеряли на отмене префе-
ренций, нужны и трудя-
щимся, и стране в целом.
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Виктор ДАНИЛОВИЧ

В белорусской блогос-
фере разгорается жар-
кая дискуссия. Неуто-
мимые завсегдатаи
Сети раскопали на сай-
те Центризбиркома
Беларуси сведения о до-
ходах и имуществе кан-
дидата в президенты
Беларуси Александра
Григорьевича Лукашен-
ко. Как известно, в дек-
ларации должны ука-
зываться доходы всех
ближайших родствен-
ников кандидата. Так
оно и есть, за исключе-
нием, пожалуй, одного
нюанса — в этом доку-
менте нет ни слова о
Николае Лукашенко,
третьем сыне главы го-
сударства.

Ссылку на найденный
на сайте Центризбиркома

документ опубликовал не-
кто lemantar.

Пройдя по ссылке на
декларацию о доходах
Александра Лукашенко не
трудно убедится, что в до-
кументе указаны только
два сына — Виктор и
Дмитрий. Ни о каком тре-
тьем нет ни слова. Понят-
но, что пока он маленький,
соответственно собственно-
го дохода не имеет. Одна-
ко внизу декларации есть
приписка — «внучки и
внук Лукашенко А.Г. не
имели дохода за 2005 год
и не обладают собственно-
стью». То есть по идее, в
этой строке должны были
быть и сведения о Нико-
лае Лукашенко. Но о нем
здесь нет ни слова.

О том, что у президен-
та Беларуси есть третий
сын, впервые вслух заго-
ворили сравнительно не-
давно — после того, как
малыш появился вместе с
Александром Лукашенко
на апрельском субботнике.
Затем информационное
агентство «Интерфакс»

как бы мимоходом сооб-
щило о том, что у Алексан-
дра Лукашенко 3 сына.
Младшего зовут Николай,
ему 4 года.

Вот эта информация —
ключевая. Получается,
что Николай родился в
2004 году. И, соответствен-
но, должен был быть ука-
зан в поданном в Центриз-
бирком документе.

Даже официальные
СМИ уже не делают тай-
ны из третьего сына Лука-
шенко. В воскресной про-
грамме «Контуры» на
ОНТ, в сюжете, посвящен-
ном поездке Александра
Лукашенко в Брестскую
область, вновь фигуриро-
вал сын президента Нико-
лай. Когда высокие гости
угощались блинами,
мальчик спросил у главы
государства: «Папа, а
почему он холодный?».
Следом диктор назвал маль-
чика «Лукашенко-млад-
шим», пишет ”Наша нiва”

Однако в декларации
2005 года о Николае Лу-
кашенко нет ни слова.

Итак, что же получается?,
— задается вопросом
lemantar. «Зная о суще-
ствовании третьего сына,
Лукашенко ни словом не
упомянул о нем в своей
декларации, а начальник
ЦИКа, зная о существова-
нии третьего сына, ни сло-
вом не заикнулся, что в
документе он даже не упо-
мянут!»

А ведь общеизвестно,
что за предоставление не-
достоверных сведений в
декларации о доходах,
кандидату может быть от-
казано в регистрации. Но
этого, как мы знаем, не
произошло.

Так что же выходит?
Никакого Николая Лука-
шенко в 2005 году еще не
было? Коллеги из «Интер-
факса» ошиблись с возра-
стом малыша и он на са-
мом деле младше? Или
президент намеренно не
указал его в документе?
Тогда почему? Или, как
предположил блоггер
burbalka — может, это все-
таки внук?
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Венесуэла с помощью
Беларуси намеревалась
поставлять оружие для
повстанцев из Революци-
онных вооруженных сил
Колумбии (FARC). Об
этом говорится в ста-
тье, размещенной 10
мая на сайте испанской
газеты «Эль Паис».

Со ссылкой на свои ис-
точники в колумбийском
правительстве издание со-
общает о письме, найден-
ном в компьютере одного
из лидеров боевиков Рау-
ля Рейеса, который был
убит 1 марта в результате
спецоперации колумбийс-
кой армии. Это письмо да-
тировано 8 февраля и под-
писано одним из членов
секретариата FARC Ива-
ном Маркесом, который

сообщает, что Уго Чавес
«рассмотрел с белорусски-
ми властями возможность
поставок вооружения».
«Наш белорусский друг
продолжает работу над па-
кетом (возможно, имеется
в виду пакет документов.
— БелаПАН.) о путях к
черному рынку, чтобы ре-
шить проблемы, — цити-
рует газета выдержки из
письма. — 17 числа этого
месяца (февраля. — Бела-
ПАН.) в Каракас прибудет
делегация высоких пред-
ставителей от этого друга,
чтобы уточнить список.
Ангел просил, чтобы мы
были здесь и лично дого-
ворились с делегацией».

По данным «Эль
Паис», Ангел — это псев-
доним Уго Чавеса. «А друг
— это Виктор Шейман,
госсекретарь Совета безо-
пасности Беларуси, чело-
век очень приближенный к

Александру Лукашенко.
Шейман был одним из тех,
кто продвигал контракты
на поставку оружия в Ве-
несуэлу на сумму в 720
млн. евро, которые были
подписаны в прошлом
году», — утверждает газе-
та.

Стоит отметить, что 15-
19 февраля состоялся
официальный визит в
Венесуэлу белорусской де-
легации во главе с государ-
ственным секретарем Сове-
та безопасности Виктором
Шейманом.

В ходе визита были до-
стигнуты договоренности о
принципах финансирова-
ния проектов строитель-
ства в Венесуэле заводов с
участием МАЗа, БелАЗа и
МТЗ, о начале реализации
проектов строительства
пяти тысяч квартир и ре-
конструкции в Каракасе
района Мирафлорес, о со-

здании совместного пред-
приятия по бурению и ре-
монту нефтяных скважин.

Несерьезно обращать
внимание на всякие до-
мыслы, к распростране-
нию которых подключи-
лась испанская пресса. Об
этом БелаПАН заявили в
пресс-центре Государ-
ственного секретариата
Совета безопасности Бела-
руси, комментируя ста-
тью, появившуюся 10 мая
на сайте влиятельного из-
дания «Эль Паис».

Как отметили в пресс-
центре Государственного
секретариата Совета безо-
пасности, недавно прези-
дент Венесуэлы Уго Чавес
предупреждал о том, что
США организуют вброс в
СМИ информации подоб-
ного рода — псевдокомпро-
мата.

БелаПАН



6 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 13 мая 2008  |  №61

ІНТЭРВ°Ю
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Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

У інтэрв’ю “Салідар-
насці” намеснік стар-
шыні Партыі БНФ
Алесь Міхалевіч раска-
заў пра прычыны ягона-
га канфлікту з Вінцу-
ком Вячоркам, як лепей
вырошчваць “бульбу”
на палітычным полі і
навошта вылучыў сваю
кандыдатуру на на-
ступныя прэзідэнцкія
выбары.

— Апошнія падзеі, звя-
заныя са скандалам аб
магчымым выключэнні
аднаго з лідэраў партыі
Юрася Губарэвіча, паказ-
ваюць, што не ўсё так лад-
на ў апазіцыйным стане...

— Ды там амаль ніколі
ладна і не было. Што ж
датычыць Губарэвіча, то
пытанне аб ягоным выклю-
чэнні ўжо не стаіць. Кіраў-
ніцтва вырашыла абмежа-
вацца вымовай.

Справа ў тым, што гра-
мадская ўвага да гэтай
справы была несувымерна
вялікай, і яны спужаліся.
Баршчэўскаму вельмі хо-
чацца застацца станоўчым
персанажам у гісторыі,
таму ён баіцца публічна
сябе запляміць. Прычым
гатовы на любыя дзеянні,
але каб гэта было ўсё
ціхенька, без лішняга ас-
вятлення ў СМІ.

Выкідваць такога чала-
века, як Губарэвіч з партыі
– гэта велізарная памылка.
Яшчэ нядаўна ўсе прызна-
валі, што ён кіраўнік адной
з самых найлепш арганіза-
ваных абласных арганіза-
цый. На сённяшні дзень з
26 кандыдатаў у дэпутаты
ад Партыі БНФ, якія зац-
верджаны ў спісе аб’ядна-
ных дэмакратычных сіл,
шэсць з’яўляюцца прад-
стаўнікамі Брэсцкай воб-
ласці. Гэта самы лепшы
вынік сярод усіх абласцей.
Да Губарэвіча цяжка
знайсці прэтэнзіі, бо ён адзін
з лепшых лідэраў нашай
партыі.

— Але прэтэнзіі знайш-
ліся...

— Так, Рух “За свабоду”.
Дзіўна, што, калі чалавек
згодны на Калякіна у якасці
кандыдата ад дэмсіл (як на-
прыклад Юры Хадыка), ён
можа быць у Партыі БНФ
ды яшчэ і ўзначальваць
важную камісію партыйна-
га кантролю, а калі чалавек
падтрымлівае Мілінкевіча,
як Губарэвіч, дык яго мож-
на з партыі выключаць?

Усе гэтыя людзі – і Вя-
чорка, і Баршчэўскі, і Ха-
дыка, і Голубеў і шэраг
іншых – яны трымаюцца на
сваім аўтарытэце, які напра-
цавалі на пачатку 90-х
гадоў. Але што яны зрабілі
для папулярызацыі партыі
за апошнія 10 год?

Каб кіраваць партыяй,
недастаткова ганарыцца
сваімі заслугамі ў Вярхоў-
ным савеце ХІІ склікання
або літаратурна-лінгвістыч-
нымі дасягненнямі. Трэба
думаць пра палітычныя
выклікі новага часу.

Вось той жа Губарэвіч у
2003 годзе ўзначальваў дэ-
путацкую большасць у Бе-
лаазёрску. Цягам некалькіх
месяцаў у Белаазёрску
была ўнікальная для аўта-
рытарнай Беларусі сітуа-
цыя: фармальна горадам
кіравала дэмакратычная
большасць. Юрась Губа-
рэвіч з мясцовага лідэра
вырас на лідэра агульнана-
цыянальнага.

— Аднак Баршчэўскі
яшчэ на з’ездзе, дзе яго аб-
ралі кіраўніком, казаў, што
будзе вычышчаць партыю
ад актывістаў Руху “За сва-
боду”. І вы, дарэчы, пагад-
зіліся зняцца на яго ка-
рысць...

— Маё такое меркаван-
не, што Баршчэўскі спецы-
яльна гэта казаў, бо хацеў,
каб я не пагадзіўся на яго
кандыдатуру як кампрамі-
снага кандыдата. Гэта была
такая гульня на эмоцыях.
Паказаць тым 20%, хто
яшчэ вагаўся, што вось,
глядзіце, у нас быў кампра-
місны кандыдат, а
Міхалевіч на гэтага кампра-
міснага кандыдата не пагад-
зіўся. Ну, тады давайце
рабіць перагаласаванне па
кандыдатурах Вячоркі і
Міхалевіча, але памятайце,
што Міхалевіч дрэнны, бо ён
не хоча ісці на кампраміс.

Таму я вымушаны быў
пагаджацца на кандыдату-
ру Баршчэўскага, ведаючы,
што для мяне гэта нясе
вельмі сур’ёзныя выклікі.
Нягледзячы на гэты так зва-
ны “кампраміс”, Барш-
чэўскі не прапанаваў намес-
нікам ні мяне, які толькі
што набраў амаль палову
галасоў дэлегатаў, ні Губа-
рэвіча — нікога з маёй ка-
манды. Мала таго, ён не пра-
панаваў іх нават у Сойм –
орган, куды уваходзіць 52
чалавекі. Гэта былі мэтана-
кіраваныя чысткі ад усіх
людзей, якія мяне падтрым-
лівалі.

— Вы хочаце сказаць,
што зараз гэтае цкаванне
працягваецца?

— Так. Прычым ужыва-
юцца правераныя камуні-
стычныя метады. Робіцца
ўсё, каб праца чалавека
ўнутры арганізацыі стала
немагчымай.

Напрыклад, можна заба-
раніць яму публічна выказ-
вацца, што і было зроблена.

Палажэнне пра партыйную
этыку і дысцыпліну прыня-
та соймам па ініцыятыве
Баршчэўскага. Іншымі сло-
вамі я маю права выказвац-
ца толькі ў тым выпадку, калі
ўзгадніў сваё выступленне ці
інтэрв’ю з Баршчэўскім. Гэта
датычыцца ўсіх, але, зразу-
мела, што рабілася дзеля
мяне і Губарэвіча.

Яшчэ прыклады: я з’яў-
ляюся намеснікам стар-
шыні, які адказвае ў партыі
за правядзенне выбарчых
кампаніяў, пры гэтым пра-
панаваная мною канцэпцыя
працы перадвыбарчага шта-
бу на парламенцкія выбары
не была ўхвалена, па ініцы-
ятыве таго ж Баршчэўска-
га. Я таксама адказны за
супрацоўніцтва партыі ў
рамках кааліцыі. Але з лёг-
кай рукі Баршчэўскага я не
быў запрапанаваны ў палі-
тычную раду АДС, куды
ўваходзіць па пяць чалавек
з кожнай партыі, не кажу-
чы ўжо пра тых двух люд-
зей, якія ўваходзяць у прэ-
зідыум рады. Ад БНФ гэта
Вячорка і Івашкевіч.

Карацей, робіцца ўсё
магчымае для таго, каб ча-
лавек проста не мог праца-
ваць, не мог выконваць тыя
функцыі, якія на яго ўсклаў
з’езд. Гэта ўсё нагадвае доб-
ра адпрацаваную камуні-
стычную сістэму. Таму
дзеля таго, каб працаваць
эфектыўна, мне даводзіцца
звяртацца да сябраў партыі,
апеляваць да сваіх прыхіль-
нікаў.

— Гэтая, як вы кажаце,
“чысткі” скіраваны мена-
віта супраць вас і вашай
каманды, ці ўся справа ў
Мілінкевічы, пра падтрым-
ку якога вы неаднаразова
выказваліся?

— Калі браць выключна
Вінцука, то, думаю, што ўсё
рабілася менавіта супраць
мяне. Бо для яго я нават гор-
шая праблема, чым
Мілінкевіч.

Уся прычына ў тым, што
я вучань Вінцука – ён вык-
ладаў у мяне ў Дзяржаўным
гуманітарным ліцэі імя
Якуба Коласа. І яму вельмі
цяжка глядзець, як вучань
яго пераўзыходзіць. Пасту-
пова гэта ўсё набыло хвара-
вітыя формы.
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Напрыклад, калі б я падт-
рымаў будаўніцтва АЭС у
Беларусі, то Вячорка выка-
заўся б супраць, але паколькі
я супраць, то Вячорка – за. Я
кажу, што “карта паляка”
ніякай небяспекі не нясе, а
Вячорка будзе казаць наад-
варот.

Разумееце, для Вінцука
старшынства ў БНФ – гэта
найважнейшае жыццёвае
дасягненне. Гэты не Барш-
чэўскі, які выдаў шмат кніг,
які абараніў кандыдацкую
дысертацыю, які рэалізаваў-
ся, стварыўшы ліцэй.

— Вы разумееце, што
ідзяце на адкрытую канф-
рантацыю?

— Разумею. Але лічу,
што для нас, для мяне, толькі
адкрытасць з’яўляецца выра-
таваннем. Я не лічу, што ней-
кія праблемы не варта вы-
носіць на паверхню. Людзі
павінны ведаць пра ўсё, і гэта
толькі на карысць палітыч-
най партыі.

Калі мы прэтэндуем на
тое, каб быць народнай
партыяй, мы не павінны ха-
вацца ад народа. Наша моц –
у адкрытасці, здаровай дыс-
кусіі ды эфектыўнасці дзеян-
ня. Недагаворкі, утойванне
ды кулуарнасць вядуць да
дэградацыі.

— Гэта не папахвае рас-
колам?

— Расколу няма. Ёсць
пэўныя разыходжанні. Ёсць
група людзей, якія кіравалі
партыяй з пачатку 90-х
гадоў, і ёсць група людзей,
якія кіруюць дзейнасцю
партыі дэ-факта, такія, як
Губарэвіч, Антусевіч, я і
іншыя.

Гэта проста канфлікт
паміж тымі людзьмі, якія не
хочуць аддаць фармальныя
пасады, бо лічаць, што зас-
лужылі іх сваімі дзеяннямі ў
пачатку 90-х гадоў і тымі, хто
сапраўды здольны кіраваць.
Хаця Баршчэўскі добра ра-
зумее, што ён мае вельмі мала
рычагоў кіравання.

Я прывяду прыклад з
сельскай гаспадаркі (прыві-
танне гнілому пяру з “Совет-
ской Б.”!). Сітуацыю ў БНФ
можна параўнаць з двума
спосабамі вырошчваць буль-
бу: з дапамогай рыдлёўкі і
каня, але толькі для свайго
падвор’я, або з дапамогай
бульбасажалкі і бульбака-
палкі з амбітнай мэтай
выйсьці на новыя рынкі, г.зн.
прыйсці да ўлады.

— А гэта не вас часам
Вячорка меў на ўвазе, калі

перад выбарамі на старшы-
ню казаў, што той-сёй даўно
марыць прадаць партыю?

— Думаю, ён меў на ўвазе
і мяне, і Івашкевіча, які быў
таксама ягоным канкурэн-
там. Івашкевіч прапаноўваў
вельмі шчыльную супрацу з
“Хартыяй”. І таму Вячорка
казаў, што “я не дам, каб
Партыя БНФ кіравалася з
суседняй вуліцы”. Справа ў
тым, што на праспекце Неза-
лежнасці, які побач з Упра-
вай, знаходзіліся на той
момант і Рух “За свабоду”, і
“Хартыя”.

Я з’яўляюся незалежным
палітыкам і ніхто мной не
кіруе ні з замежжа, ні з Бела-
русі. Аднак заўсёды вельмі
лёгка выйграваць выбары на
стварэнні вобраза ворага.
Таксама Лукашэнка казаў і
пра Мілінкевіча: маўляў
Мілінкевіч прадасць Бела-
русь Польшчы, прадасць Бе-
ларусь Захаду. Такая ж ры-
торыка ўжывалася і ўнутры
партыі.

Палітыкі — яны ўсюды
палітыкі і метады ў іх адноль-
кавыя. Вось толькі масшта-
бы розныя.

— Ці ёсць істотная розн-
іца паміж Баршчэўскім і Вя-
чоркам на пасадзе стар-
шыні?

— Баршчэўскі, дарэчы,
дапускае тыя памылкі, якія
Вячорка не рабіў. Ён робіць
вельмі рэзкія выказванні.
Чаго вартыя ягоныя словы,
што, дай Бог нам займець
свайго Януковіча, таму што
з Лукашэнкам свае Юшчан-
ка і Цімашэнка нам не све-
цяць. Ды многае іншае.

У гэтым сэнсе Вячорка ў
станоўчы бок ад яго адрозні-
ваецца тым, што з’яўляецца
дыпламатам, яго вельмі
цяжка вывесці з сябе. Нават
на з’ездзе, калі накал быў
вельмі вялікі, ён быў досыць
вытрыманы.

— Калі ў Партыі БНФ
з’явіцца новы кіраўнік?

— Думаю, летам, калі ў
нас будзе тэхнічны з’езд па
вылучэнні кандыдатаў на “па-
латачную” кампанію, Барш-
чэўскі паспрабуе зрабіць яго
справаздачна-выбарчым і
сыйсці са сваёй пасады. Хто
будзе новым кіраўніком,
цяжка сказаць. Баршчэўскі
увесь час кажа, што ў яго там
то сем кандыдатаў, якіх ён
праглядае, то тры...

— Вас ў гэтым спісе, трэ-
ба думаць, няма...

— Мне падаецца, што
няма ў гэтым спісе і Вінцу-

ка. На маю думку, Барш-
чэўскі на з’ездзе галасаваў за
Івашкевіча.

— І наколькі рэальныя
шанцы Івашкевіча?

— Думаю, пасля з’езду,
дзе ён набраў ў чатыры разы
менш за нас з Вячоркам, на-
ўрад ці яны ёсць зараз або з’я-
вяцца ў бліжэйшай буду-
чыні.

— Які, на ваш погляд,
далёйшы лёс нашай дэмак-
ратычнай кааліцыі?

— Я, напэўна, ужо казаў,
што думаю наконт нашых
аб’яднаных дэмакратычных
сіл. Для пэўных структураў,
наяўнасць кааліцыі – гэта
адзінае дасягненне, якое яны
могуць прадэманстраваць.
Таму ў Беларусі і ёсць каалі-
цыя.

Адсюль і ідзе імітацыя
гэтай кааліцыйнай дзей-
насці. Усе гавораць: так, мы
кааліцыя, мы аб’яднаныя дэ-
макратычныя сілы. Хаця
фактычна яны нічога не ро-
бяць, апошняе, што было
зроблена – гэта вылучэнне
адзінага кандыдата на прэзі-
дэнцкія выбары. Але захаван-
не кааліцыі ім усім патрэб-
на, бо гэта не асобная партыя,
для якой вельмі складана
знайсці адпаведную падт-
рымку.

Гэтыя ж сілы завалілі
Мілінкевіча як старшыню
палітрады АДС. Яны думалі,
што гэтаксама пазбавяцца
яскравага Мілінкевіча, як у
свой час бясколернага Ганча-
рыка. Думалі, што знайшлі,
як у боксе, партнёра сваёй
вагавай катэгорыі.

Паколькі Лукашэнку
яны не могуць перамагчы,
яны паспрабавалі перамагчы
Мілінкевіча. Што ім не
ўдалося. Бо Мілінкевіч, насу-
перак ціску і аб’яднана-дэ-
макратычным наездам
застаўся значнай фігурай на
нашым палітычным полі.
Ягоная папулярнасьць у
разы большая за папуляр-
насць 4-х сустаршыняў ра-
зам узятых. Мілінкевіч мае
патэнцыял, бо быў падтрыма-
ны Плошчай і – што немала-
важна – вытрымаў удары,
якія яму наносіў не толькі рэ-
жым, але і “доўгажыхары” бе-
ларускай апазіцыі.

І людзі едуць ў Брусэль,
сустракаюцца з замежнымі
палітыкамі і гавораць: “Нам
удалося захаваць адзінства,
мы працуем разам”. Тыя
пахлопваюць іх па плячы і
кажуць: “Малайцы, хлопцы.
Далей аб’ядноўвайцеся,

працуйце, скідвайце Лука-
шэнку”.

А той, хто скажа, што
гэты працэс не дае эфекту,
на яго ўсе зваляць: “Пагляд-
зіце, гэта ён вінаваты, гэта
ён разваліў нашы аб’ядна-
ныя сілы!”

Тая ж праблема з Казул-
іным. Што ён зробіць, калі
выйдзе? Стане старшынём
АДС, як ён гэта дэклараваў,
ці выйдзе з кааліцыі і пачне
ствараць свой блок са струк-
тураў, якія яго падтрыма-
юць як кандыдата? Калі
першае, то Калякін з Ля-
бедзькам і Вячоркам яго
проста праз нейкі час з’я-
дуць па чыста працэдурных
пытаннях.

Але ж Казулін якраз той
чалавек, які мог бы патэн-
цыйна сказаць, што кароль
голы і давайце аб’ядноўвац-
ца па рэальных палітычных
падзелах, а не ствараць амор-
фнае аб’яднанне, якое не мае
ні лідэра, ні рэальнай праг-
рамы.

— Вы заўсёды казалі
пра неабходнасць рабіць
стаўку на чарговых прэзі-
дэнцкіх выбарах менавіта
на Мілінкевіча і пры гэтым
самі вылучаеце сваю кан-
дыдатуру. Навошта?

— Калі мы хочам пера-
магаць рэальна, а не проста
азначаць пазіцыю і раскруч-
ваць новых кандыдатаў, то
лічу, што мы павінны вылу-
чаць людзей ужо вядомых і
папулярных, у якіх, пры-
намсі, ёсць рэйтынг пазна-
вальнасці. Як, напрыклад,
Мілінкевіч.

Іншая справа, калі выка-
рыстоўваеш прэзідэнцкія
выбары для раскруткі но-
вых асобаў, як я збіраюся
іх выкарыстаць. Толькі для
таго, каб людзі даведаліся,
што ў Партыі БНФ ёсць
свой кандыдат, ён малады,
адукаваны, дынамічны і ам-
біцыйны.

Але калі мы хочам пера-
магаць зараз, то павінны вы-
лучаць тых людзей, якія
здольны перамагчы. На сён-
няшні дзень з апазіцыі гэта
Мілінкевіч і Казулін. Іншых
я не магу назваць. Сцвярд-
жэнне, што мы зможам рас-
круціць і перамагчы з
кімсьці новым, – гэта чарго-
вае хаджэнне па спіралі.

Іншы погляд на гэтую
сітуацыю мае старшыня
Партыі БНФ Лявон Барш-
чэўскі. Ягонае інтэрв’ю чы-
тайце ў наступным выпуску
«Салідарнасці».
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На вопросы отве-
чает руководитель
правовой службы Бе-
лорусского профсою-
за работников ра-
д и о э л е к т р о н н о й
п р о м ы ш л е н н о с т и
(РЭП) Елена Есько-
ва.

Вопрос: Какие изме-
нения произошли в регу-
лировании социальных
отпусков?

— Прежде всего сле-
дует отметить, что право
на социальные отпуска
работников не зависит от
п р о д о л ж и т е л ь н о с т и ,
 места и вида работы,
наименования и органи-
зационно-правовой фор-
мы организации.

На время социальных
отпусков сохраняется
прежняя работа и в неко-
торых случаях — зара-
ботная плата.

Социальные отпуска
предоставляются сверх
трудового отпуска и за
тот календарный год, в
котором работник имеет
на них право.

В случаях, когда
такой отпуск не был ис-
пользован в текущем ка-
лендарном году, он не пе-
реносится на следующий
рабочий год и не заме-
няется денежной компен-
сацией (в том числе при
увольнении).

В новой редакции
Трудового кодекса суще-
ственно изменились под-
ходы к предоставлению
социальных отпусков, в
том числе учебных.

Так, согласно новой
редакции ст. 185 отпуск
по уходу за ребенком до
достижения им возраста
трех лет вместо матери

ребенка предоставляется
работающим отцу или
другим родственникам
ребенка, фактически осу-
ществляющим уход за
ребенком, а при назначе-
нии опеки — опекуну ре-
бенка. Ранее такой отпуск
мог предоставляться пе-
речисленным лицам и
вопрос о его предоставле-
нии решался в каждом
конкретном случае.

Из Кодекса исключе-
ны ст. 186-188, предус-
матривавшие право на от-
пуск в связи с обучением,
отпуск для лечения и
иных личных потребнос-
тей работника, творчес-
кий отпуск.

Что касается отпусков
в связи с обучением, то
после вступления в силу
изменений и дополнений
в Трудовой кодекс эти
вопросы будут решаться
следующим образом.
Если работник обучается
по направлению либо за-
явке нанимателя, либо в
соответствии с заклю-
ченным с ним договором
на подготовку, или если
в коллективном договоре
организации или в трудо-
вом договоре с конкрет-
ным работником предус-
мотрена оплата учебного
отпуска, то предоставле-
ние учебного отпуска при
получении первого его
образования является
обязанностью нанимате-
ля, причем с оплатой это-
го отпуска.

При получении сред-
него специального, выс-
шего и послевузовского
образования, по вечерней
или заочной формам по-
лучения образования при
отсутствии направления
(заявки) нанимателя, до-
говора на подготовку спе-
циалистов, либо иных ос-
нований, предусмотрен-

ных в коллективном или
трудовом договоре, а так-
же при получении второ-
го и последующего сред-
него специального,
высшего образования
предоставление учебного
отпуска без сохранения
заработной платы являет-
ся правом, а не обязанно-
стью нанимателя. Это оз-
начает, что такой отпуск
по просьбе работника на-
ниматель может предос-
тавить, а может и отка-
зать в предоставлении.

Изменена продолжи-
тельность учебных отпус-
ков, в частности, работни-
кам, обучающимся в
учреждениях, обеспечи-
вающих получение сред-
него специального и выс-
шего образования, для
сдачи государственных
экзаменов предоставля-
ется отпуск 20 календар-
ных дней (ранее — 30);
для подготовки и защиты
дипломного проекта — 90
календарных дней (ранее
— 120).

По-новому будут ре-
шаться вопросы предос-
тавления отпуска без
сохранения заработной
платы. Согласно ст. 189 ТК
в новой редакции нанима-
тель обязан предоставить
кратковременные отпуска
без сохранения заработной
платы продолжительнос-
тью до 14 календарных
дней следующим катего-
риям работников:

1) женщинам, имею-
щим двух и более детей в
возрасте до 14 лет или од-
ного ребенка-инвалида в
возрасте до 18 лет;

2) ветеранам Великой
Отечественной войны и
ветеранам боевых дей-
ствий на территории дру-
гих государств;

3) осуществляющим
уход за больным членом

семьи в соответствии с
медицинским заключе-
нием;

4) инвалидам, работаю-
щим на производствах, в
цехах и на участках, спе-
циально предназначен-
ных для труда этих лиц;

5) иным работникам, в
случаях, предусмотрен-
ных законодательством,
коллективным догово-
ром, соглашением.

Отпуска, предусмот-
ренные ст. 189 ТК, пре-
доставляются в течение
календарного года в пери-
од, согласованный сторо-
нами.

Новым Законом уже не
предусматривается пре-
доставление отпуска про-
должительностью 60 ка-
лендарных дней, как это
было установлено ранее
некоторым категориям
работников. Из ТК ис-
ключены нормы о предо-
ставлении оплачиваемо-
го творческого отпуска,
предназначенного для
работы над диссертаци-
ей, написания учебни-
ков. Для этих целей по
новому законодательству
может быть предоставлен
отпуск без сохранения за-
работной платы.

По договоренности
между работником и на-
нимателем работнику по
его письменному заявле-
нию может быть предос-
тавлен в течение
календарного года крат-
ковременный отпуск без
сохранения заработной
платы по семейно-бытовым
причинам, для работы над
диссертацией, написания
учебников и по другим
уважительным причинам
(ст. 190 ТК). Продолжи-
тельность таких отпусков в
течение календарного года
не может превышать 30 ка-
лендарных дней.


